

LA VOZ DEL PUEBLO

PERIODICO REPUBLICANO

Fundador FRANCISCO JULIA

PRECIO DE SUSCRIPCION

En Palma: Un mes 0'25 ptas.
Fuera de la capital: 1'00 pta. trimestre.
Extranjero: 5 ptas. año.

AÑO VI

NÚM. 260

REDACCION Y ADMINISTRACION

Palma de Mallorca 14 Agosto de 1918

Calle del Socorro, 90.—PALMA

¿ A NUESTROS SUSCRIPTORES

A la censura pueden agradecer nuestros lectores el no recibir LA VOZ DEL PUEBLO la semana pasada: lo sentimos vivamente; pero comprendan que hasta vivamos en un regimen de completa democracia no será posible decir las verdades sin sufrir las caricias de la mordaza.

Interin desaparezcan las criticas circunstancias en que está envuelto la cuestion del papel, hemos resuelto, muy apesar nuestro, publicar este periódico los días 10, 20 y 30 de cada mes, y fiamos en la voluntad de nuestros queridos suscriptores para que se hagan cargo de las verdaderas causas que motivan nuestra interina determinacion.

La Redaccion

¿ A los republicanos

Estas lineas no van dirigidas a los republicanos que a medida de sus fuerzas cumplen con su deber respecto a la causa que nos debemos; para estos no decimos más que continuen con el cumplimiento de su deber, no para que nadie se lo agradezca, que esto no pasa entre nosotros, no, sino para que con su conducta tomen ejemplo los que todo lo esperan sentados en la silla de la muerte.

Nos dirigimos a los republicanos inertes, sin alma y hasta sin pulso, para que dentro de la brevedad posible se trasformen en elemento por lo menos de colaboracion para con aquellos que se esfuerzan para esparcir la semilla de la educacion republicana, y colocar el pueblo en el grado de cultura que necesita para gobernarse asimismo, y ser capaz de hacer frente a las intenciones mal-

vadas que harán los interesados a que España no viva en terreno firme del progreso y la civilizacion.

Desgraciadamente Palma, Mallorca, Baleares entera, carece de una organizacion republicana que pueda ser garantia a los movimientos revolucionarios que forzosamente se realizarán despues de firmada la paz, si es que las circunstancias no lo adelanten debido al malestar que se siente en todos los pueblos de España, y a la inutilidad del regimen monárquico.

Esta organizacion es la que desde hace mucho tiempo venimos pidiendo, y desgraciadamente los hombres que deben hacerlo hacen el sordo, no ven con ojos de realidad, no se han hecho cargo de la situacion actual y del porvenir, o no se consideran capaces de realizar tan necesaria e imprescindible obra, y en tal caso, es preciso lo declaren públicamente, y dejen el camino libre de obstáculos para que lo puedan llevar a cabo los hombres que tengan alma y condiciones para ello, que los hay en número suficiente, y sobre ellos deben depositar toda la confianza los republicanos.

Deben recapacitar bien los actuales directores de la política republicana de Palma; estar cruzados de brazos en estos tiempos, que se vive en la península en continuo estado revolucionario, es el mayor suicidio para la causa de la república, y no hay derecho a querer ser director de una causa política tan grande como es la nuestra sin tener facultades para ello. Recapacitad bien, sed consecuentes, y si os considerais con alma suficiente para cumplir con vuestro deber y necesi-

tais que alguien os ayude hacerlo sin pérdida de tiempo, sino quereis ser calificados como desorientadores del republicanismo palmesano.

Francisco Juliá Perelló
Palma

Hay quien lee mucho, para aprender algo, y, sin embargo, tiene odio a los hombres doctos.

El que tal hace, no sabe lo que lee, el que tal hace, está loco rematado.

¡ Hemos de apelar al brulote! (*)

EL OCTAVO.... DECIR LA VERDAD

El buque fantasma, el buque de nefasto derrotero, el buque fatidico, el buque maldito, este buque cuyas evoluciones sólo sirven para ocasionar a la nacion española..... toda clase de inmundicias, contagio, crueldad y macabreria, este buque cuya tripulacion está formada por los más ponzoñosos arácnidos del planeta en que vivimos, este buque en cuya popa se lee el arcaico epigrafe: «RÉGIMEN ACTUAL Ó RÉGIMEN DE LA MONARQUÍA», este buque—¡oh..... lectores amados!—está podrido—hacemos caso omiso de la obra muerta—desde la línea de flotacion hasta la carena: equivale a decir toda la base.....

Por lo tanto, ¿hemos de seguir perdiendo el tiempo en lo supervacaneo? ¿es posible la restauracion? ¡No!... Lo podrido no se pudo sanar ayer, no se puede sanar hoy, ni podrá sanarse mañana; ¡lo podrido debe exterminarse mediante el incendio,—no olvidándose de aventar las cenizas—única cura radical, única operacion de resultados eficaces y, por lo tanto, satisfactorios, único procedimiento que debemos poner en práctica, si queremos que en España brille, de una vez y para siempre, el astro de la tan deseada redencion!.....

¿Qué hacemos, pues, con el buque de nuestras desdichas? ¿Hemos de permitir que continúe navegando..... para agravar nuestra critica situacion? ¡No! ¡¡¡ Hemos de apelar al brulote!!!

Antonio Marroig Bauzá

¿ A unas señoras de buena voluntad

Hemos visto una circular firmada por varias obreras (no sabemos de que clase de oficio) cuya lectura nos viene a decir que las obreras decentes y honradas no deben asociarse en el mismo local que lo están los hombres;

es decir que, según el criterio y modo de pensar de estas señoras de buena voluntad, las obreras que se asocian en el mismo local que lo efectúan sus padres ó sus hermanos dejan de ser decentes y honradas; si este criterio fuera real y positivo no sabemos porque en las asociaciones religiosas hay la mezcla de hombres y mujeres, y las iglesias y sus confesionarios no están divididos en dos departamentos, donde los curas

(*) Embarcacion llena de materias inflamables para incendiar las naves enemigas.

masculinos confiesen y digan misa para los hombres, y curas femeninos que lo hagan para las mujeres, porque realmente, hasta hoy, hombres y mujeres se mezclan hasta en las sacristías.

No, señoras, no, el Centro de Sociedades Obreras de Palma, como los de todos los pueblos del Universo, son centros decentes, honrados, y los que pisan los ladrillos de aquellas casas solo aprenden de ser perfectos ciudadanos, de ser honrados padres de familia, y de profesar un amor profundo a todas las cosas de valor, de aprecio, preñadas de progreso y civilización. Las mujeres obreras, si quieren ser lo que deben ser, buenas esposas, buenas hijas y buenas hermanas, forzosamente deben frecuentar el mismo local donde están instaladas las sociedades de resistencia formadas, frecuentadas y dirigidas por sus queridos deudos. Los Centros Obreros *rojos*, estos Centros donde se cobijan hombres cuyas finalidades son acabar con la explotación del hombre por el hombre, y transformar el modo de ser de todo el organismo de las naciones que hoy viven y están administradas por sistemas que por sí mismos se han hecho acreedores del destierro perpetuo, que deberá decretar la misma Humanidad.

No pierdan, señoras, el tiempo dividiendo las familias: ¿no sois vosotras defensoras de las doctrinas de Cristo? ¿no recuerdan haber leído en ellas «amaos los unos a los otros»? ¿pueden amarse los que se les filtra en el corazón el no tertularse, reunirse, frecuentarse juntos en las horas de descanso?

Los Centros Obreros *Rojos* no son ni serán nunca casas de prostitución, las obreras pueden y deben estar asociadas en el mismo Centro que lo están los obreros segurísimas que serán y son dignamente respetadas y que, por el menor hecho de asociarse en estos Centros, no dejarán nunca de ser honradas, sino todo lo contrario.

Cuidaos señoras, que en vuestras casas reine más paz y más armonía, y que vuestros hijos y vuestros esposos no sean los propulsores de la prostitución, y dejad en completa tranquilidad y libertad a las obreras que vayan a asociarse donde van sus hermanos, sus padres y todos sus deudos.

El chico de casa

Cuando la tiranía llega a su colmo, cuando las justas reclamaciones no son escuchadas, sobran toda clase de gobernantes y falta un pueblo energético, consciente y capaz de hacerse respetar por lo que realmente vale.

¿Quién dice lo contrario?

Sr. Alcalde de Palma

Muy señor nuestro: El deber nos obliga a presentaros la siguiente denuncia, segurísimos de que respecto a ella no os hareis el sueco.

Sabed, pues, señor, que en la calle de los Hostales, número 40, primero, viven dos mujeres—madre é hija—que todos los días después de haberse lavado—NO SABEMOS QUÉ—salen al balcón, cofaina en mano, y, sin el menor escrúpulo, ¡cataplum! agua a la calle.

Esto, señor Alcalde, es una marranada de las que no tienen límites; esto es el colmo de la sinvergüencería; esto no puede ni debe ser tolerado en una Ciudad culta; esto se ha de evitar, a todo trance, sin la menor contemplación ni espera.

¡Sr. Alcalde! El asunto es de vuestra competencia. ¿Procuraréis, pues, atender a nuestra justa denuncia, castigando el desenfrenado abuso que nos ha obligado a molestar vuestra atención?...

El tiempo será testigo.

H. Marroig

Quando hay necesidad de efectuar el cambio de nombre de un abonado a la Compañía de Electricidad "La Palma de Mallorca", se exigen la friolera de 24'90 pesetas; sólo para el cambio de nombre, estando hecha y funcionando desde larga fecha la instalación. Si los palmesanos son lo que deben ser, cuando se monte otra fábrica dejarán de ser abonados a "La Palma de Mallorca", para que por decoro desaparezca de la explotación.

Un abonado

El resultado de una petición

En el pasado número, como recordarán nuestros lectores, notificávamos que los socios de «La Hermandad», Sociedad de Repartidores de Periódicos y Similares de Palma, habían presentado una justa petición a sus patronos, petición que, como diji-

mos, consistía en que éstos les aumentaran el 30 por 100, para la repartición que se efectúa dentro de la ciudad y el 40 id. para la forense.

He aquí, pues, el resultado de dicha petición:

«La Última Hora» ha concedido el 10 por 100, «El Correo de Mallorca» id. «La Almudaina» el 20 (*)—además paga doble para repartición de los suplementos extraordinarios y la repartición del diario forense—y D. Vicente Roig, dueño de la Librería Escolar-Cort, el 30.

Como se ve, el triunfo de los repartidores es sumamente relativo. Sin embargo, les felicitamos, acordándonos de aquel veltusto refrán que dice: «Vale más algo que nada.»

Por lo tanto, recomendamos a los repartidores que procuren no desmayar, que procuren unirse de cada día más, ya que para ellos ha de ser el provecho.

* * *

Suplicamos a los propietarios de los periódicos y revistas de Palma que procuren—no muy tarde ¡eh!—otorgar el resto de la petición que se les fué presentada.

M.

Matrimonio Civil

Nuestro querido amigo D. Antonio Agustín Palmer, hijo del consecuente republicano D. Antonio, contraerá matrimonio civilmente con la simpática y despreocupada señorita Juana Marqués Torrens, el día 18 del corriente, a las 5 de la tarde, en el Juzgado Municipal del distrito de la Catedral.

Nuestra felicitación por su enaltecida determinación.

Los cristos modernos

Estos son los apóstoles de la democracia en España, que con el corazón repleto de santas re-

(*) Verdad es que el propietario de «La Almudaina» ha concedido el 20 por 100; pero debemos advertir que éste era el que menos pagaba para la repartición de su periódico.

beldías y el alma llena de entusiasmos y de sentimientos de fraternidad, van de ciudad en ciudad, de pueblo en pueblo, explicando deseos y aspiraciones que ya fueron dichas en pleno Parlamento y hoy las repiten en el mitin al público para que éste se capacite plenamente de lo que es un régimen monárquico como el que padecemos y lo que ha de ser y será el régimen democrático tan pronto se establezca un gobierno republicano.

La misión que se han impuesto nuestros apóstoles republicanos y socialistas tiene una transcendencia capitalísima al alentar y educar al pueblo para los días de prueba que se esperan una vez se haya firmado la paz europea.

Como hay tanto que hacer en España en los diferentes modos de ser que integran la vida nacional y a los cuales se les ha de dar forma nueva para que respondan al fin porque fueron creados, de ahí que el apostolado de esos cristos modernos es una labor que ha de dar óptimos frutos a la nación entera, pero la simiente que están sembrando será de gran provecho para todos los españoles.

Ahora bien. Ellos se darán por bien pagados y satisfechos, si el esfuerzo que hacen con su propaganda, cada cual de por sí se hace un apóstol repercutiendo entre sus deudos y amistades los ideales sacrosantos de Libertad, Igualdad y Fraternidad, que ha de ser norma de todas nuestras acciones, de todas nuestras rebeldías.

Espectáculos

LIRICO.—Todos los días, de seis y media a once, grandes sesiones de Cine.

Mañana: Estréno de gran sensación.

Lunes próximo: 5.º episodio de la serie «Panther».

CINE MODERNO.—Grandes sesiones de Cine, desde las seis de la tarde hasta las once noche.

- Sigue proyectándose, con estupendo éxito, la preciosa película titulada: «El hombre que viene de lejos».

LA PROTECTORA.—Domingos y días festivos, de tres y media tarde a once y media de la noche, grandes sesiones de Cine.

Mañana: Excelente programa.

CINE VICTORIA.—Domingos, lunes y jueves, trascendentales sesiones de Cine.